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〇日　時　2023年４月26日（水）
　　　　　14：30～15：40
〇場　所　中小企業センター　
　　　　　3Fレクリエーションホール
〇会員数　312名　出席35名、
　　　　　委任・議決権行使208名　
　　　　　合計243名（77.9％）にて総会は成立。
３年ぶりの対面総会出席者は、新型コロナな
どの影響で以前の半数程度でした。また、第
２部（体操や音楽）、作品展示や懇親会は時
節柄自粛しました。
会長挨拶
本日は品川シルバー大学同窓会定期総会にお
集まりいただき有難うございます。また、来
賓として区役所の篠田文化観光課長、立石生
涯学習係長にご出席いただいており、厚く御
礼申し上げます。
ここで少し昨年度までを振り返ってみたいと
思います。2019年末に中国武漢で発生した新
型コロナウイルス感染症は瞬く間に世界に広
がり各地に深刻な影響を与えました。同窓会
も例外ではなく、定期総会も昨年までの３年
間やむなく書面で行いました。各種行事も同
様で2020年度は、ほぼすべての行事が中止に
追い込まれました。その後ワクチン等対応策
も一定の進展があり、昨年度定期総会は書面
で行いましたが、その他の行事、見学会や講
演会は皆様のご協力も得て計画通り実施出来
ました。５回の講演会と６回の見学会には、
延べ780名以上の会員の参加を得ました。コ
ロナ以前の参加者は年間800名から900名程度
でしたのでかなりの回復を見たといえると思
います。今年度についても、定期総会は、第

２部や懇親会を行わない等何時もより簡略化
しましたが対面としました。その他は例年通
り毎月１回の見学会か講演会と年６回の会報
発行を予定しております。多数の会員の皆さ
まの参加を期待しております。このように同
窓会は概ね回復傾向にありますが、新たな課
題にも直面しております。
会員数の減とそれに伴う財政の悪化です。今
年度当初の会員数は304名です。2020年度に
は440名を数えておりました。この10数年で
最も低い数字となりました。これは母校であ
る品川シルバー大学が、コロナの影響で2020
年度は新規募集を中止し、さらにその後も大
幅に定数を下回る募集としたため修了生が減
少、同窓会への新規加入者が激減したことが
主たる要因であります。もちろん魅力ある事
業を実施して皆様の参加意欲を高めることも
重要であることは論をまちません。

会員減に伴う会費収入減の傾向は当分続くと
思われます。従って、今年度の予算は非常に
厳しいものとなっております。節減対策とし
て、同窓会専用のスマホは事務局、事業部で
２台保有しておりましたがこれを１台にす
る、会報等の送料節減のため役員の近隣会員
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90名以上については役員が直接配布するなど
すべての費用について可能な限り節減する事
と致しました。なおそれでも不足する財源対
策として、大変恐縮ではありますが受益者負
担の観点から、今まで原則無料で実施してい
た見学会では50円、講演会については300円
の参加費を徴収せざるを得ないとの結論に達
しました。2023年度予算案はこれらを加味し
たもので提案されております。会員の皆さま
には事情ご賢察上よろしくご協力ご支援をお
願いいたします。
本日の総会では、昨年度の実績や今年度の計
画、役員の選出などについてご審議いただき
ますが活発なご意見を頂ければと思っており
ます。
最後に、同窓会の益々の発展と充実のため、
会員の皆さま、区役所はじめ関係機関の皆さ
ま、よろしくご指導、ご支援、ご協力を賜り
ますようお願い申し上げご挨拶と致します。
有難うございました。
来賓挨拶
来賓としてご出席いただいた、品川区文化ス
ポーツ振興部参事文化観光課長事務取扱　篠
田英雄様、同文化観光課生涯学習係長　立石
俊久様からご挨拶を頂きました。
議長選出
出席者に議長推薦を図ったところ、司会者に
一任され　松澤邦男氏を議長に指名した。
資格審査
会員312名のうち、出席者35名、委任状・議決
権行使208名合計243名で、会則12条に基づき
総会は成立する旨報告された。

【第１号議案】
2022年度事業及び会計報告は、議案書に基づ

きそれぞれ、佐野事務局長、春日事業部長、
菊島広報部長及び林会計部長報告の後、菅波
監事から「会計監査の結果適正に処理されて
おり妥当である」旨の報告があり会場拍手に
て承認された。

【第２号議案】
2023年度事業計画及び会計予算（案）は議案
書に沿って佐野事務局長より説明提案され、
以下の質疑応答の後、全員賛成で原案通り承
認された。
Q:見学会参加費について、従来保険料50円を

徴収しているので、50円プラスの100円と
記すべきではないか。
A:参加費50円としたのは、従来の保険料50円

はそのままで、あらたにご負担いただく参
加費50円を記したものでその点をご理解い
ただきたい。

【第３号議案】
2023年度役員選出
議長より出席者に役員候補を諮ったところ立
候補者はおらず、役員会提案の通り拍手にて
全員承認された。承認後保坂会長から新役員
15名の紹介と退任役員６名への謝辞が述べら
れた。

議長終了挨拶
議長終了挨拶により第24回定期総会は滞りな
く終了した。

なお、出欠届ハガキ「意見欄」に記された主
な意見を以下にご紹介いたします。
ご意見の内訳は

（1）「役員への活動激励、ご挨拶」29名
（2）「ご意見、ご提案」６名です。
各内訳の代表的なご意見は下記の通りです。

来賓あいさつ

議長あいさつ
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（1）「役員への活動激励、ご挨拶」
・いつも色々有難うございます。これからも

楽しい同窓会にして下さるようお願い致し
ます。皆さまのご活動感謝して居ります。

・コロナで難しい運営を強いられている中、
役員の皆様大変ご苦労様です。

・会報いつも楽しみに読んでいます。ありが
とうございます。

・役員の方々にはいつも楽しい企画運営をさ
れていて感謝感謝です。今年も是非参加し
たいと思います。

・先日のバス旅行に初めて参加させていただ
き楽しい一日を過ごさせていただきまし
た。どうぞよろしくお願いします。皆様に
とても親切にしていただき嬉しかったで
す。

・役員御一同様。コロナ禍のなか何かとご心
労の多いことと存じます。くれぐれもお身
体大切に。

・いつも楽しい企画、ためになる企画をあり
がとうございます。役員の皆様、これから
もよろしくお願い致します。

（2）「ご意見、ご提案」と回答
〈ご意見1〉：開催日が書いてない。議案書に
もない。（開催時刻だけ）開催日を知ろうと
すると23年度事業計画まで行くことになる。
このハガキにも開催日時を明記する必要あり
と思います。
〈回答〉：本来議案書の表紙、ハガキに開催日
時と場所を記入すべきところ、過去３年間の
書面総会の書式をそのまま踏襲してしまいま
した。同封の会報には日時・場所が案内され
ておりましたが、今後このようなケアレスミ
スの無いよう十分注意いたします。申し訳あ
りませんでした。
〈ご意見2〉：年間通してお世話を下さりあり
がとうございます。 見学のお出かけの日が

（木）がおおいようですが、他の日になりませ
んか。
〈回答〉：見学会などの実施日は、なるべく沢
山の方に参加いただくため特定の曜日にかた
よらないよう注意して実施しております。た
だし例外的に実施場所の事情によりこちらの
希望通りにならない場合もあります。よろし
くご理解ください。

〈ご意見3〉：役員の大量退任に体制との不調
和があるのであれば定年制または最長期間制
の導入を検討されてはいかがでしょうか。募
集方法にも工夫して。
〈回答〉：役員においては、原則個人の自発的
な意思に基づき就任し活動しております。今
年度６名の役員が退任されましたが10年以上
就任していた方も３名居ります。特に体制と
の不調和が主たる退任事由となっているとは
考えておりません。したがって、当面定年制・
期間制は考えておらず本人の自主的な発意に
ゆだねております。また、役員募集は主にシ
ルバー大学企画委員の皆様に行っております
が、それ以外の方にも募集の輪を広げており
ます。同窓会の円滑な運営のためには一定以
上の役員が必要です。会員の皆さまのご協力
を期待しております。
〈ご意見4〉：懇親会を一度お願いします。出
来れば平日の昼食会、蔵にて。
〈回答〉：会員の交流・親睦を深めることも同
窓会の大きな目的の一つです。現在、新型コ
ロナウイルス感染症のため懇親会は自粛して
おりますが、時機を見て講演会の後などに実
施したいと考えております。もうしばらくご
辛抱願います。

総会に参加して
2023年度定期総会が４月26日に、雨の中、多
数の参加者の下に行われ、議事は、粛々と進
行され、すべての議案が了承されました。
会長より、会員数の減少の要因がコロナによ
り、シルバー大学自体の募集人数の削減によ
るとの説明がありました。何故、会員数が減
少するのかと、疑問に思っていましたが、納
得することができました。会員数の減少によ

新旧役員一同
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る運営財政の逼迫が予想され、役員による最
大限の費用の削減努力をしても尚、厳しい財
政状況であるとの説明も納得しました。従っ
て、講演会と見学会の参加費負担も、やむを
得ないと思いました。
また、役員人事の発表があり、退任役員の方
の中には、10年以上役員を務めた方もいると
聞き、感謝の気持ちをこめて、拍手をさせて
いただきました。
今年度の役員の皆様、お世話になりますが、
よろしくお願いいたします。

小久江　正（2017年入会）

場　　所：富岡製糸場、碓氷峠鉄道文化むら、
　　　　　こんにゃくパーク
日　　時：2023年３月16日（木）　
　　　　　午前７：45～午後６：30
参加者数：81名（含役員13名）バス２台

バス旅行の草創期の思い出
待ちに待ったバス旅行の再開に、近づく“コ
ロナ解禁”と相まって、表に出かけることの
楽しさを感じながらバスに乗ると、車内では
咽喉の筋肉体操の音が聞こえます、つまりお
喋りの声がとめどなく、この日の晴天の様に
楽しそうに響いていました。
バス旅行は同窓会の役員になった１年目に担
当しました。当時の私は役員などあまりやる
気はなく、シルバー大学の先輩から誘われた
ので、取敢えず隅にいれば良いかなぐらいに
思っていました。それがいきなりバス旅行を
担当する事となりました。
それまで同窓会ではバス旅行を一度も開催し

2022年度　第６回見学会

たことがなく、情報も何もない中ネットで調
べ、品川区内の貸し切りバス会社をみつけ、
直接そのバス会社に行き貸し切りバスの説明
を聞きました。それが現在の「帝産観光バス」
です。
創めはまったく手作り企画です。行先はあま
り無理せず近場にし、食事も私たちの口に合
うものかなど、実際のコースに行き確認しま
した。バスの料金も３月はバス会社の端境期
にあたり低料金ですみました。
バス旅行の運行にあたっては、観光バスが通
れない道、道路によっては降車できない所な
ど、予期しない出来事もありました。
また、バスガイドがいないため、バス車内の
間が持てず、２回目からは前もって案内ガイ
ドのマニュアルを作り、役員がガイドするこ
とにしましたが、いまいち素人では上手くガ
イドできません。それをみかねたのか、バス
会社の提案で新人研修を兼ね、格安でガイド
をつける事にしました。（本当に新人さんで
格安感たっぷり）
２回目のバス旅行では、朝の集合時間前から
雪模様になり、中止か運行かの判断をしなけ
ればならない事態になりましたが、当日の天
気予報を信じ運行、無事80名の乗客で開催で
きたことなど、バス旅行草創期の様々なこと
を思い出しました。
今回の再開したバス旅行ではベテランのバス
ガイドさんがついて、素晴らしく立派なバス
旅行になった思いに胸がいっぱいです。
私は同窓会の役員を昨年退任しましたが、後
に残られた同窓会役員方々のご活躍とガンバ
リに感謝いたします。

鏑木 渉（2014年入会）

富岡製糸場入口

作業場外縁風景
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した。添乗員さま、ご苦労様でした。（スマ
ホの設定etc.）

・ 行程もスムーズに進んだ。初めての電子
クーポンの買物が出来て感動しました。

・好天気に恵まれ久々のバス旅行、友と語ら
いながら想い出に残る旅でした。ガイド付
きなので、各見学場所をしかりと見学でき
ました。同窓会の皆さんも親切で良い雰囲
気でたのしかったです。ありがとうござい
ました。

・本日は楽しませて頂きありがとうございま
した。コースも良く、昼食も美味しく頂き、
おみやげも沢山買いました。バスも良く、
親切にしていただきました。大変満足です。

・天気にも恵まれ、楽しい一日でした。地域
割引クーポンの入手に手間がかかりまし
た。他は何とか見学することが出来、貴重
な体験でした。役員の皆さん、ご苦労様で
す。千葉方面 マザー牧場、いちご狩りなど
はどうでしょうか。伊豆方面も良いですね。
東京都内名所をめぐるバス旅も良いですね。

・一日中、楽しませていただきました。もう
少し、見学時間が多ければ、もっと良かっ
たですが…

・富岡製糸場、楽しみにしておりました。説
明も明るく、楽しく話され良かったです。
峠の釜めしも横川駅で良く買っていました
ので、うれしく美味しくいただきました。
バス旅行はとても有難いです。友人も高齢
になり、体調をくずす事も多くなり、一人
での旅も不安なので、シルバー大学同窓会
の旅は、安心して参加できます。ぜひお願
い致します。

・滞在時間が少々短くせわしなかった。もう

ひとこと感想
・お天気も良く、久しぶりのバス旅行、大変

良かったです。今回の富岡製糸場はフラン
スの人たちが製ったと初めて知り、 その技
術の立派さにびっくりしました。峠の釜め
し、美味しかったです。鉄道文化むらも広々
としてD51（デゴイチ）に会えて楽しめま
した。おみやげも沢山買うことができ、終
日満足できた旅でした。役員の皆さま、あ
りがとうございました。

・お天気に恵まれ、富岡製糸場は初めての観
光でしたが、ガイドさんの説明もよくわか
りましたが、もう少し時間があったら、もっ
と良かったと思います。１人の席でしたが、
席があらかじめ決まっていて、 とても良
かったです。新しいお友達ができました。

・ 天候にも恵まれ、製糸場、鉄道文化むら、
こんにゃくパークと盛りだくさんで、時間
を忘れました。毎年恒例となりますよう、
今後も役員の方々、よろしくお願い致します。

・お世話さまになりました。密度の高い時間
を過ごせました。脱日常、明日への元気を
蓄えられ、元気百倍、ありがとうございま

作業場内の様子

碓氷峠鉄道文化むら（デゴイチ）

こんにゃくパーク（群馬県甘楽町）
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連絡先一本化のおしらせ
会員の皆さま、103号から冒頭のタイトルに変更が
ありました。経費節減の折、2台あった同窓会用のス
マホが一台に統合されました。今までの事務局専用
の070-8412-0523の番号は廃止いたしました。
ssu.dosokai.jm@gmail.comのアドレスも停止い
たしましたので、アドレス帳等に保存している方は
削除をお願いいたします。なお連絡先スマホは理事
1名が担当、着信管理をしております。常時対応する
ことができませんので、不在の折は時間をおいてご
連絡下るようお願い申し上げます。その際、区役所
の生涯学習係への問い合わせはご遠慮ください。
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少し見学時間があれば良かった。久しぶり
のバスツアー、また楽しみにしたい。

・①富岡製糸場、②碓氷峠鉄道文化むら、③
こんにゃくパーク等、天気にもめぐまれ、
最高の一日でした。特に「これは」と思っ
たのが“富岡製糸場の建物”でした。多くの
女工さんが、朝早くから夜遅くまで汗水た
らして、働いていた状況が目に焼き付いて
います。他の見学場所も良かったですが、
疲れました。今回のバス見学会で参加者81
名でバス２台と言うのは、少し酷かと思っ
たのですが、車中、楽しいことも、良いこ
ともあり、有難いことでした。今後も役員
の方々、頑張ってください。

・全国割クーポン使いにくい、幹事の方も旅
行会社の方も大変でしたね。

・ガイドさんの説明が聞きづらかった。天気、
釜めしは良かった。また安全運転も良かった。

・天気に恵まれて楽しい旅でした。コロナで
家に閉じこもっていたので、久しぶりの旅
でした。ありがとうございました。

こんにゃくパークから帰途へ
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内 

★
Ａ 

定
期
総
会
（
第
１
回
）

演　

題　

ず
っ
と
元
気
に
過
ご
す
た
め
に

日　

時　

２
０
２
３
年
６
月
29
日
（
木
）

　
　
　
　

14
時
00
分
～
16
時
00
分

受　

付　

13
時
30
分
～
13
時
50
分 

場　

所　

中
小
企
業
セ
ン
タ
ー
３
階 

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　
　

大
会
議
室

募　

集　

80
名　

参
加
費　

３
０
０
円

★
Ｂ 

見
学
会
（
第
２
回
）

行　

先　

国
会
議
事
堂
（
参
議
院
）
参
観

日　

時　

２
０
２
３
年
７
月
27
日
（
木
）

集
合
・
受
付

　
　
　
　

参
議
院
別
館
参
観
者
待
合
室

　
　
　
　

第
１
組
12
時
20
分
～
12
時
35
分

　
　
　
　

第
２
組
13
時
20
分
～
13
時
35
分

　
　
　
　

第
３
組
14
時
20
分
～
14
時
35
分

募　

集　

各
組
30
名 　

計
90
名

参
加
費　

１
０
０
円
（
保
険
料
他
）

詳
細
内
容
・
申
し
込
み
方
法

同
封
の
チ
ラ
シ
を
参
照
く
だ
さ
い

締
切
日　

２
０
２
３
年
６
月
14
日
（
水
）

～
～
～
～
～
～
～
～
～
～
～
～
～
～

★
今
後
の
行
事
予
定

（
詳
細
は
７
月
号
に
ご
案
内
）

・
第
２
回
講
演
会
（
２
回
コ
ー
ス
）

　

演
題　

長
久
保
赤
水
の
足
跡

　

日
時　

２
０
２
３
年
８
月
25
日
（
金
）

　
　
　
　
　
　
　
　
　

９
月
１
日
（
金
）

・
第
３
回
講
演
会

　

演
題　

Ｓ
Ｄ
Ｇ
ｓ
地
球
と

　
　
　
　
　
　
　

仲
良
く
す
る
た
め
に

　

日
時　

２
０
２
３
年
９
月
21
日
（
木
）


